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如何才能在浮夸的娱乐圈中避免“僵化”和“过度消费”，永葆最初给人们留下的美好印象？这是董洁自出道以来一直
在考虑的问题。这一年多来，她只接了一部电视剧，更多时候，她选择走出去看世界。再回来，她要用自己处世态度的改变和
对人生态度的坚守来表达最想达到的生活状态。

文 l 王婳    图 l 资料

演员应该主动决定自己的未来
好莱坞有一部讲述娱乐圈女星生活和爱

情的电影，名字叫《美国甜心》。这部电影在董

洁这位漂浮在娱乐圈十余年的“老人”眼里，确

实隐射了“娱乐圈女星”这个角色对生活的无

奈。如何才能在漫长的演员生涯中保持自己最

初的个性，但又不会因为过分坚持而让自己在这

个圈子中显得格格不入？

“不管怎样，好像都充满风险”。对于这个

困扰了自己十多年的问题，董洁依然在寻找答

案和方法。“或者冒食古不化的风险，硬着头皮

坚持本色，很多年后，你的名字会不可避免地与

某一个角色紧紧绑在一起，比如，冷清秋……或

者铤而走险为了转型而转型，让作品变得面目全

非，却又背叛了自己最初的构想。”

到目前为止，在《请你原谅我》中扮演那个

极端而叛逆的“梅果”可能是董洁为了改变清新

淡雅的小女人风格而做出的最大尝试。“现在想

来，即便这样变本加厉地去扮演一个为爱痴狂

的疯丫头，却还是和我想要演的人物存在很大

的差距。”显然，一年过后，董洁开始反省自己当

时的路径，不仅如此，她还减少了拍片数量，把

更多的时间都花在跨界设计、创作音乐、去不同

的国家感受不同文化等活动上。这的确体现了

她对某些演戏之外兴趣的痴迷和自制，也暗示

了她作为艺人对自己的要求有多苛刻。“现在我

对工作的要求越来越高，我越来越不急于去接

董洁以“范爷”的标准式烈焰红唇示人，但她那令人记忆深刻的“接近于

空白的美丽”仍然在那儿，并且，这种安静的美处处透露着她趣味。她每

天用大部分时间看电影，看来自于不同国家的演员怎样表达自己；她喜爱

画画，闲来无事的时候，会和潘粤明一起探讨怎样用比较饱满的颜色来

创作出一幅美丽的作品，这几乎成为娱乐媒体津津乐道的话题；她喜爱

各式各样的鞋，她觉得鞋子代表了一种温柔而坚韧的精神。

然而，这一切并不能完全表达她内心深处对“主动性”的渴望。很多

次，她都试图在采访中让更多的人知道，现在的她想要表达的东西越来

越多。“我不会再去做一些很无谓的事情，也不会太注重结果，只要我的

所作所为是大家喜欢的，而且我自己也很开心就好。”

人生永远在追求得不到的东西
把之前所有的表演状态全部忘掉，重新开始，称之为遗忘式表

演。这一次，和董洁一起尝试遗忘式表演的是邓超，他们将在《天堂向

左》中从大学时代开始演起，一起经历恋爱、结婚再到离婚的种种波

折。“原本相爱的两个人，很多矛盾是从结婚之后开始的。”董洁以一种过

来人的口气告诉记者向记者解释自己的新角色，“我结婚三年了，在这个

过程中，我越来越相信婚姻和爱情是两回事。所以，这部戏里面，我会从

我的角度，从一个已经为人妻的角度来诠释这个角色，来表达我自己爱

情观的改变。”

也许在大多数人看来，对于一位即将年满33岁、沉浸在自己内心世

界的女演员而言，在戏中经历这样的年龄跨度并非是最合适的选择。董

洁有自己的理由。

“眼前有一个能再一次和邓超以及我已经合作过三

次的团队一起工作的机会，为什么不要呢？”董洁说

到，“这可是我出道至今，摆在我面前的最贴近生活

的一部戏，尤其是跟我的年龄段、生活状态都很相

似。整个过程都让我觉得很有意思，邓超特别逗，常

常会在片场头头是道地讲很多表演的理论，所以整个

拍摄的氛围让我们乐在其中。”

听着董洁这样兴奋地拉家常，可能会让人有些

不适应。这位外表看似冷峻、不食人间烟火的女演

员，似乎天生便贴着“安静”、“神秘”、“冷静”这样

的标签。事实上，董洁在《金粉世家》中扮演过冷

若冰霜的冷清秋是存在人们心中一个固有的印

象，很多人可能也误以为现实生活中的董洁也是慢

热、固执、高高在上的。事实上，她很友好、直率，和

其他忙碌的普通家庭主妇没有两样。“我的性格是

阳光灿烂的，就像我很喜欢的夏天那样；虽然我

从没有拍过婆婆妈妈的戏，但我也爱看《媳妇

的美好时代》，喜欢看余味和毛豆豆怎样斗

嘴……”

如今，董洁的首要难题就是如何选对剧

本，她最大的问题就在于，大家看来很重要的

一些东西，其实她并不在意。用她自己的话

来说，她只是目前为止运气还不错而已。“每

个女演员出道时，选择角色最关心的问题往往

是，‘这是怎样的一个角色？’或是‘我会和谁

演对手戏？’但有了孩子之后，她们就会觉得自

己的表演空间受到了年龄和家庭的影响。”董

洁说，虽然她也发现自己更关心的是‘戏要

拍多久？’‘能不能在学校假期内拍完？’但

是，她并不担心年龄会给自己带来任何限制和麻

烦：“我觉得33岁和18岁并没有太多差别，时间赋予

女人特殊的人生感悟，让她沉淀。所以，年龄可以改变

的或许是女人的容貌，但态度永远是心理决定的。其实

对于我来讲，我永远是女人和女孩共存的，而我的人生永

远是在追求自己得不到的东西。”

一部戏，因为演员生活与工作的环境更看重名

声，而非内容。所以，我需要经常停下来沉淀自

己，给自己留下学习的时间，并且仔细想想：怎么

样让自己做得更好。”

这无意间解释了为什么这一年来，她只接

拍了一部电视剧。在这期间，董洁的身份更多的

是优雅的红毯女王和时装秀的前排贵宾。人们

甚至很难想象，这个常常羞涩甚至有点内向的

她为什么会如此奋不顾身地投身到浮夸的时尚

圈。“每个人看待时尚圈的态度不一样，对于我

来讲时尚其实是一种文化，设计师就是伟大的

艺术家，他们所创造的流行元素一定是体现国

家和文化背景的一种方式。”在“Walk IN Style

行走风尚”2012秋冬发布会上，董洁再一次以

ECCO行走风尚大使的身份畅谈她空前高涨

的生活热情。“我接触到了更多有意思的朋

友，以及演戏之外的生活，他们也帮助我增强

了自我调节的能力。工作不再是我生命中唯一

重要的事情了。其它的事情也很重要，甚至重

要得多。”

正如那句话所说“艺术源于生活”，董

洁显然是在这些旁人看来不务正业的事情

中，获得了更宽广的视角。在她看来，这可能

就是所谓的成长，因为她从来没想过自己能

做到这些。“但是不尝试，你永远不知道自己

会得到那么多。”

不过，尽管人们可以在不少公开场合看到

董洁 I 改变与坚守

董洁在为某杂志拍摄的大片中首次尝试了运动风格，柔美中带着一丝坚毅。


